
Виталий Фридзон: «Испанцы все время плакали и жаловались»

Один из лидеров сборной России на Олимпиаде-2012 считает, что пора оставить
в прошлом бронзу Лондона и готовиться к новым достижениям

  

Среди тех баскетболистов, кто провел в олимпийском турнире максимальное число
матчей — восемь, капитан «Химок» уступает по реализации трехочковых только трем
лидерам американской Dream Team — Кевину Дюранту, Кармело Энтони и Крису Полу.
На счету 26-летнего защитника — 10 точных дальних бросков из 22, причем в каждой
без исключения встрече в Лондоне он записывал на свой лицевой счет хотя бы одно
попадание. В том числе феноменальный бросок из угла площадки на последних
секундах поединка с Бразилией, невзирая на не зафиксированный судьями фол
Леандру Барбозы.

— Перед последним тайм-аутом в игре с бразильцами вы ни разу за весь матч
не бросали с дальней дистанции. Уж не поэтому ли решили, что обязательно
забьете? — спросил вчера у Фридзона корреспондент «СЭ».

— Нет. Пока вы не сказали, я и не знал, что забивал трехочковые во всех матчах
Олимпиады. Честное слово! Как-то не заостряю внимания на таких подробностях.
Главное — приносить пользу команде. Так что на последних секундах матча
с Бразилией точно не думал: «Я сегодня еще не забил трехочковый, надо бросить».
Просто партнеры поверили в меня и вывели на решающий бросок.

— Это попадание можно назвать невероятным?

— Да, наверное. В подобной ситуации забиваю в первый и последний раз (смеется).
Может, это случайность, но с другой стороны, без мастерства такие случайности
были бы невозможны.

— Какие мысли проносились у вас в голове, пока мяч летел в корзину?
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— Конечно, заранее не знал, что забью, да и никто этого не мог знать. Но я был уверен
в своем броске, ребята тоже верили в меня — это и принесло успех.

Знаете, когда Барбоза меня сбил, а свисток арбитра промолчал, я удивился. Еще
не знал, попадет мяч в кольцо или нет, но понимал, что в любом случае у бразильцев
в запасе остаются четыре секунды. А значит, нужно было быстро подниматься и бежать
в защиту. К счастью, мой бросок оказался точным, а Барбоза в ответной атаке
промахнулся. Эта победа была очень важна в психологическом плане. Во-первых, такие
концовки всегда придают сил. А во-вторых, мы досрочно обеспечили себе место в 1/4
финала и поэтому на следующую игру с испанцами вышли раскрепощенными. Что, в свою
очередь, нам помогло победить и их.

— Только вот в полуфинале сборная Испании, увы, взяла реванш, отыграв
по ходу матча отставание «-13». А вы, Виталий, пропустили почти всю третью
четверть, рано нахватав персональных фолов. Нервы подвели?

— Сложно сказать. Скорее всем нам просто не хватило сил. Первую-то половину
провели очень здорово, пропустили всего 20 очков (на большой перерыв россияне ушли
при счете 31:20. — Прим. А.С.). Но невозможно проводить весь матч на одном дыхании,
когда играют, по сути, семь-восемь человек. Это же все-таки полуфинал Олимпиады.
К тому же Андрей Кириленко вышел на площадку с больной ногой, и это сразу сказалось
на его попаданиях — он забил всего 2 из 12, хотя в принципе это были «его» броски.
Я быстро получил два фола — это тоже выбило из колеи. Да и усталость
поднакопилась — мы же начали подготовку к олимпийской квалификации еще 31 мая.

И тем не менее боролись с испанцами до последнего — даже несмотря на поведение
соперников и на судейство. Честно говоря, не понимаю, как это одна команда может
пробить за три первых четверти всего два штрафных, а другая — 17! В концовке
арбитры тоже иногда давали странные свистки не в пользу России, но что поделаешь?
Наше дело — забивать, а не жаловаться. Шансы-то все равно были.

— В третьей четверти вы сели на скамейку при «+9», а вернулись при «+2» —
и тут же сборная Испании сравняла счет. Что в тот момент почувствовали?
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— Что нужно продержаться до конца и довести матч до победы. Да, испанцы отыграли
двузначное отставание, но перед последним перерывом счет был равным, так что
психологического давления не чувствовал. Единственное, о чем продолжал думать, —
о победе. До последнего верил, что выиграть нам по силам.

— После матча за 3-е место сборная России осталась в зале дожидаться
церемонии награждения и смотрела финал США — Испания с трибуны. У вас
в этот момент не возникало мысли: «На месте испанцев могли быть мы»?

— Мы действительно могли. Очень хотелось проверить, как наша сборная будет
смотреться на паркете против Dream Team. В финале Испания провела свой лучший
матч на турнире, умело сочетала зонную и персональную защиту, к чему американцы
оказались не готовы. Они же, в свою очередь, играли слишком индивидуально —
использовали комбинации даже реже, чем четыре года назад в Пекине.

Ну а испанцы... Все видели, как они провели турнир. Выбирали себе соперников
по плей-офф, постоянно плакали и жаловались, спорили с судьями... Мягко говоря, это
не очень красиво, однако такова суть этой сборной. Испанцы сами приняли решение так
себя вести — и добрались до финала. Винить нужно не их, а тех, кто позволяет
им таким образом вести игру. А может, так и надо всегда поступать, раз подобная
тактика приносит результат? Не знаю, но сборная России себе этого не позволяла —
всегда билась до последнего, не роптала по поводу судейства. И завоевала первую
в своей истории олимпийскую медаль.

— Сейчас, спустя неделю после окончания Игр, уже понимаете значимость
лондонского достижения?

— С каждым днем это осознание становится более явным. Ощущения очень необычные.
Что тут говорить — это же медаль Олимпиады! Гордимся, что добрались до такой
вершины. Приятно, что это поможет развитию баскетбола в стране — ведь Олимпийские
игры смотрели в том числе и дети, которые, надеюсь, после нашей бронзы пойдут
в спортивные секции.

Да, мы могли замахнуться на большее, чем третье место, уверенно вели в счете
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в полуфинале с Испанией... Что ж, это означает только одно: нам еще есть куда
прибавлять и мы еще можем наделать шума на будущих турнирах. Я уже неоднократно
говорил, что у России молодая команда. 30 лет исполнилось только Кириленко и Хряпе,
остальные заметно моложе. Так что еще не один год можем играть вместе.

Конечно, этим успехом хочется продолжать наслаждаться. Но жизнь не стоит на месте,
надо потихоньку возвращаться на Землю и готовиться к новому клубному сезону.

— Кто после бронзового поединка с Аргентиной поздравил вас первым?

— Не помню, но звонков и SMS от друзей и знакомых было очень много. А больше всего
запомнилось, как нас поздравляли в Кремле. Было очень приятно в качестве дополнения
к олимпийской награде получить еще и медаль ордена «За заслуги перед Отечеством»
II степени.

— Возможно, в прошлое воскресенье Дэвид Блатт провел свой последний матч
в качестве главного тренера сборной России. Какие-то особенные слова
на прощание он сказал?

— Нет, все как обычно. О том, что он может уйти, не было и речи. Дэвид просто
поблагодарил нас за длинный путь, который мы начали 31 мая. Сказал, что очень рад
и горд за нас, что это лучшая команда, с которой ему приходилось работать. И добавил:
так высоко забраться очень немногим под силу.

Возможный ухода Блатта — дело его самого и руководства РФБ. Но если вас
интересует мое мнение, то для дальнейшего развития сборной этого тренера нужно
оставлять — тут и думать нечего. Он создал эту команду и досконально знает
возможности каждого игрока.

— Для вас эта Олимпиада была уже второй. Если не считать диаметрально
противоположного результата, чем нынешние Игры отличаются от 2008 года?
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— В Пекине организация была получше, Олимпийская деревня поуютнее. Но в целом
ощущения на Играх всегда были особенными — и тогда, и сейчас. Все живут вместе,
я встретил много знакомых из разных стран, с которыми раньше пересекался
на площадке... Да и с соотечественниками из других видов спорта чувствуешь единение.
Ведь все мы представляли одну команду — сборную России. Вместе радовались каждой
медали, переживали неудачи.

— На какие-то соревнования помимо собственных матчей удалось выбраться?

— Только на игры женской баскетбольной сборной. Очень хотелось сходить и на другие
старты — например, посмотреть на наших волейболистов. Но их зал был расположен
на противоположном конце города. А посетить соревнования по легкой атлетике
не позволяло расписание наших игр и тренировок.

— А по городу погулять успели?

— Да, в выходной. Осмотрели Тауэр, Биг-Бен и другие достопримечательности. Лондон
очень понравился, тем более что я побывал там впервые. Как и из Пекина, привез домой
с этой Олимпиады набор сувенирных медалей с логотипами всех видов спорта. Сейчас
вот достраиваю дачу и планирую сделать там трофейную комнату: медали, майки...
У меня уже большая коллекция.

— Если вам так понравилось в Лондоне, наверняка хотите туда вернуться?
Скажем, следующей весной на «Финал четырех» Евролиги...

— Да я бы в любом случае с удовольствием в «Финале четырех» сыграл! Даже если бы
он проводился в другом городе. Но загадывать наперед не люблю. «Химкам» досталась
очень тяжелая группа на первом этапе («Панатинаикос», «Реал», «Фенербахче»,
«Олимпия» и победитель квалификации, которым, в частности, может стать казанский
УНИКС. — Прим. А.С.). Для начала нужно выйти в «Топ-16», а дальше будем решать
задачи по мере их поступления. В клуб пришли новые игроки — пока я их даже не знаю
лично.
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— Когда планируете познакомиться?

— Присоединюсь к команде 29 августа, когда она вернется со сбора в Литве. Для тех,
кто не играл за сборные, предсезонная подготовка уже началась. А я еще даже
не решил, куда слетать отдохнуть, — пока отхожу от Олимпиады дома, в Химках.
Наверное, в ближайшие дни отправлюсь с друзьями куда-нибудь на море — полежать
на пляже, восстановиться.

Спорт-Экспресс
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